

**Precios de suscripción**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios**  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, sábado, 28 de Julio de 1888.

N.º 2122.

## Correo de hoy

De *El Globo*:

### LA REPUBLICA Y LA DEMOCRACIA CATÓLICAS

La crisis por que atraviesa el partido carlista, exige de todos los verdaderos patriotas un profundo estudio. Por mucho que hayamos combatido, y en el combate hayamos odiado á esa fraccion del pueblo español, no podemos desconocer su importancia, bien experimentada por las heridas mismas, que sus instrumentos de combate material y moral nos han abierto tantas veces en el cuerpo y en el alma.

Grave impresion nos aquejaría hoy, si dejáramos de observar la transformacion verificada en su seno. El apego de los periódicos hoy á la noticia rápida, que levanta emociones fugaces: el relato de los hechos diarios, que tanto ahora priva, divierten la curiosidad y atencion públicas de los fenómenos intelectuales, cuya contemplacion absorbia todo el interés de aquella generacion, que preparó é hizo la Revolucion de Setiembre. Da tristeza pensar que se ha publicado un manifiesto, como el manifiesto último de D. Carlos, y ha sobrevenido una crisis como la crisis presente del partido carlista, sin promover los estudios que se hubieran promovido en otros tiempos; ni tampoco inspirar los artículos y folletos y libros que hubiera inspirado en otros dias, más atencion á los fenómenos de la inteligencia y del alma.

Nosotros, los republicanos históricos, no podemos participar de la indiferencia general, sin hacernos reos de una imprevision, verdaderamente críminosa. Con tales ó cuales condiciones, bajo este ú otro ideal científico, por fines desinteresados ó utilitarios, al impulso de circunstancias más ó menos imperiosas y fatales, el partido carlista siente hoy una propension á la República y á sus instituciones, que nosotros no podemos mirar de ligero, por mil humanos respetos, debidos á nuestra conciencia y á nuestra historia propias.

Así nos proponemos comenzar un estudio, todo lo profundo que nos permitan nuestras fuerzas, del movimiento hoy patentísimo dentro del clero católico español hácia la democracia, la libertad y la República.

Nosotros tenemos de tal propension y tendencia, muchas y muy valiosas pruebas. Cuando el señor Castelar pronunció su discurso del 7 de Febrero último, entre la multitud in calculable de cartas recibidas con tal ocasion y motivo, había muchísimas provinientes del clero español, firmadas unas y anónimas otras.

Desde cardenales de la Iglesia romana, muy sábios y muy santos, hasta sencillos y modestos clérigos, le dirigieron cartas dictadas por la fé y por la caridad más puras, con observaciones atendibles, respecto de una reconciliacion entre la Iglesia universal y la República democrática. El señor Castelar, que cree la reserva y el secreto indispensables á una gran parte de los trabajos políticos, rehusó publicar lo que podríamos comprender bajo el nom-

bre de epístolas eclesiásticas. Ni siquiera, despues de recibidas tres autorizaciones, quiso publicar ninguna.

Pero el movimiento último del partido carlista, en que late, dígame cuanto se quiera, una propension á la República, por nosotros esperada sin ninguna impaciencia desde hace mucho tiempo, hále obligado á volver sobre su correspondencia de aquellos dias, y buscar las guardadas y selladas cartas eclesiásticas. Y entre su número, bastante considerable á la verdad, é importantísimo por algunas firmas de primer orden y autoridad en la Iglesia, se ha encontrado una sin firma, que puede por lo mismo publicarse sin riesgo, y que parece por su contextura un resumen ó un proemio de todas las otras.

Al Sr. Castelar le ha repugnado mucho entregarnos esta carta, por los elogios desmedidos consagrados en ella á su persona. Pero, como en estos elogios andan mezcladas reconvencciones y quejas bien amargas, el Sr. Castelar ha creído que pudiera muy bien lo acerbo del fondo excusar la publicacion de una carta dulcísima y lisonjera en su forma. Tiene observaciones tan profundas, estilo tan gallardo, y puntos de vista respecto á las escuelas políticas tan por extremo nuevas; encierra una proposicion tan concreta y clara respecto de la República y la democracia católicas, expresada con tanta sinceridad, que nosotros no podemos dejar de poner esta carta como prólogo á nuestros artículos venideros acerca de la fraccion católica republicana, que se dibuja hoy en los espacios de nuestra patria. La carta fué recibida una semana despues de pronunciado el discurso, y enviada por el correo interior de Madrid. No tiene fecha ni firma; pero sí un acento de piedad y un olor á incienso que viene de los altares. Léala el partido republicano, no por asentir á lo que digo, sino para recogerse y meditar sobre la trascendencia del problema que plantea. Su oportunidad es hoy mayor que al escribirla quien la escribió. Léase y medítese con verdadero cuidado.

A. D. EMILIO CASTELAR:

He leído vuestro último discurso, que, como casi todos los vuestros, me ha hecho meditar seriamente.

No por rendiros un tributo más de admiracion, que por cien títulos sería justo y merecido, es por lo que me decido á dirigiros estas letras.

Yo, á diferencia de todos esos entusiastas de vuestro verdadero genio, siento hácia vos una compasion tan intensa cuanto cariñosa, que llenando de tristezas á mi alma, la permite abrigar no sé qué gratas esperanzas.

No me lo negueis; teneis una ambicion tan grande como noble: la ambicion de la gloria. Y la buscáis, la buscáis mucho, la buscáis siempre, la buscáis incansable, la buscáis y la perseguís aun á costa de sacrificios verdaderamente heróicos, los más heróicos, que son los del arrepentimiento, en el cual la gloria alcanza su más elevado grado, porque la ofrece ataviada con los esplendores celestiales de la humildad. Esto es lo que en medio de mis tristezas por vos, me hace alentar por vos una esperanza. ¿Sabéis cuál? La

de que acudais al único medio de que veais satisfecha, verdadera, positiva y perdurablemente esa noble aspiracion de vuestra alma, así como su pérdida irremediable de no utilizar ese medio, es la que causa mi tristeza.

Tiempo hace que el ideal de la gloria viene prestando sus hermosas alas al poder de vuestro genio, y en verdad que si la gloria del genio consiste en arrastrar á las generaciones por sendas y derroteros de aspiraciones generosas, pocos como vos habrán marcado sus huellas con regueros de belleza y de luz. ¿Y qué? Contestad á vuestra conciencia: ¿estais satisfecho? ¿Podéis contar con que las generaciones venideras ¡qué digo! vos mismo, no abandonaréis nunca esos rumbos? ¡Ah, no! Y lo repito: ¡No!!

Grande es el poder de vuestra palabra, poderosa es la concepcion de vuestra inteligencia; la autoridad de vuestra ciencia filosófica, histórica y política pesa como inmensa mole sobre la opinion. Todo esto junto ha conquistado á vuestra persona un renombre que nadie es puede arrebatár, á vuestra gloria el mejor de los derechos sobre los corazones, el de la gratitud, y á vuestro recuerdo el mejor de los derechos sobre las inteligencias, el de la admiracion, que durante algun tiempo, toda vuestra vida os rendirá su culto. Pero todas esas fuerzas y todos esos timbres no son bastante á cambiar la naturaleza de las cosas. Todo eso es variable, todo eso es corruptible, todo eso por sí solo no es más que un humo que se evapora instantáneo al desplegar su soplo la inestabilidad inherente á todas las cosas humanas: Pasó Grecia, pasó Atenas, pasó Roma, pasaron los Faraones, pasó Egipto, y los Augustos y los Césares y... pero á quien hablo yo de historia ni de caducidad de instituciones y de cosas?

¡Castelar! ¡Castelar! Creedme, dentro de poco los mármoles que cubran vuestros restos, estarán menos fríos para vos que la memoria de los hombres. ¡Qué lástima! ¡qué lástima! Vuestra alma, esa alma hermosa y esplendente, que con sus alientos tantas veces ha derramado la luz en los espacios, que habita regiones esplendorosas de donde liba para las inteligencias tesoro de riqueza, y enciende todos los faros á donde vuelva sus miradas... ¡Qué lástima! Estar destinada dentro de poco á las negras envolturas del silencio, á las sombras eternas de la ingratitude y del olvido.

...Queréis pasar á las generaciones con la diadema de apóstol de la República española. Está bien: pero esto, sobre ser poco, muy poco, para vuestra alma, que necesita más, mucho más, sobre no exceder, por grande que sea la empresa, los límites de lo humano, de lo caduco, de lo deleznable; eso... ni aun eso conseguiréis por el camino que actualmente seguís. Eso, Sr. Castelar, no borra la línea divisoria de los partidos en España, lo cual es necesario para vuestro triunfo y vuestra gloria, y no borrándolos, claro está que sólo guardarán para vos maldiciones, si quiera sea rebozadas entre la consideracion y el respeto que la importancia de vuestro genio les imponga. Eso no

os asegura más que la adhesion, cada vez menos numerosa, pero temporal y mientras ocupéis el escenario, de algunos amigos fieles. Si mucho os concedo, vuestra memoria podrá durar lo que dure vuestra obra, en la mejor de las hipótesis, en la hipótesis del triunfo. ¿Y cuánto será esto? ¿Habeis pensado bien lo que despues de vos será de vuestra obra? ¡Cuántos, plagiando vuestras ideas y modificándolas con mano temeraria para cubrir el plagio, crecerán á vuestra costa, se harán grandes, y con su sombra verdaderamente pigmea, oscurecerán la vuestra de gigante!

Direis que siempre os quedará la más pura de las glorias en la misma ingratitude de la correspondencia...; pero ¿qué gloria es esa que se os disputará, ó se desconocerá y al fin no se os tributará?... Direis (y lo creo porque es grande vuestra alma) que basta hacer el bien, abrir á la humanidad los horizontes de su dicha: sin pensar en que esa humanidad lo desconozca. No disputaré con D. Emilio Castelar, el hombre del 3 de Enero, sobre la parte romántica que puede acompañar á esos heroísmos de abnegacion, y no disputaré, porque tengo tal conviccion en la generosidad y desinterés de vuestra alma, que sin esa conviccion no os molestaria con esas letras. Tenéis razon: la idea lo es todo, el hombre no es nada, el hombre desaparece, sus concepciones quedan, y al traducirse en instituciones prácticas, el bien que á la humanidad reportan arranca bendiciones y aplausos para la memoria de su apóstol.

Estoy conforme; ¿pero sabéis cuándo sucede así? Pues es cuando el apóstol ha sabido precaver el plagio, salvar á la idea de la variacion, de la corrupcion, de la exageracion, en una palabra, de la muerte; cuando no la ha dejado á merced de soñadores y fanáticos (y algo y mucho estais palpando, todavía vivo), que desnaturalizándola la pierden, y de fuente de progreso y de luz, la convierten en semillero eterno de discordias y de desorden, de anarquía y de caos: es cuando acierta á colocarla bajo la égida de un poder eterno, (así don Emilio, con toda su significacion literal) de un poder eterno que la conserva en su vida, la sostenga en su entidad, proclame fidelísimo su filiacion, la aliente y ayude en sus desenvolvimientos, la preserve invulnerable en sus luchas y la coronee en sus triunfos, unida siempre al nombre de su padre, de su apóstol.

¿Me atreveré ya á deciroslo? Sí, porque esto os escribo.

En nuestra historia hay un pequeño período que puso en vuestras manos los destinos de España, y junto con ellos, no ya sólo la eternidad, en cuanto es posible, de vuestra gloria humana, no ya sólo la ventura y prosperidad de esta vuestra tan querida patria, alejando para siempre de sus horizontes esas tempestades tremendas que se han desencadenado sobre ella, y siguen y seguirán cerniéndose, amenazando á cada paso desatarese en horroroso cataclismo; sino más, mucho más, inmensamente más. Tuvísteis en vuestra mano aseguraros las bendiciones divinas. Mas no lo hicisteis. Pero hoy mismo, aunque no estais en aquella cumbre,

estais en momentos históricos á todas luces más oportunos para la misma obra. Las circunstancias actuales todas os son propicias. Todo consiste en una sola palabra de adición á vuestro lema; pero que debe informaros: añadid á vuestra «República unitaria» el dictado de «católica».

¿A qué he de insistir yo en ponderar ni hacer ver la importancia y fuerza incontrastablemente arrolladora de este pensamiento, escribiendo á un hombre como vos que confiesa lealmente que esta nación es en su inmensa mayoría católica, y yo añado que lo es en su totalidad, pues aunque haya algunos pocos que no lo sean, así tienen que llamarse, de grado ó por fuerza, porque el peso de esa unidad ahogaría en ellos hasta el conato más mínimo en contrario? ¿Me equivocaré si os digo que he creído ver dibujado ese mismo pensamiento en vuestra mente? ¿A qué he de insistir en esto ante el grande historiador y filósofo, y como tal, profundo observador político, hábil astrónomo, que no puede menos de ver en las constelaciones de todos los partidos la descomposición, la división, la ruina y el caos, á través de esas transformaciones invisibles, de esos contubernios monstruosos, de esas amalgamas ignominiosas y de esas ambiciones hidrópicas? El único, el conservador que aparenta alguna mayor consecuencia y robustez, más ficticia que real, se la prestan las cansadas huestes del carlismo que, católico ante todo, al ver imposible ó semi-imposible la integridad de la bandera, tiene, hasta por conciencia, que arrimarse á quien, en verdad no le da nada; pero le promete lo que seduce su buena fé necesitada de algo que salve al menos la parte principal de sus ideales. Repito que esto es un engaño; pero es un engaño que da vida á ese fatalísimo partido.

¿Qué sería, pues, del cansado carlismo, qué del falaz conservador, qué de esa incalificable mezcla ó amalgama, también de circunstancias, del llamado liberal ó fusionista, qué del reformista, qué de vuestros exagerados discípulos de ayer, y enemigos de hoy, los federales, desde el momento en que vos, con el prestigio de vuestra autoridad y de toda vuestra importancia les ofrecierais, pero de verdad, junto con mayor y mejor libertad y mayores derechos políticos, más religión y la única religión verdadera, que salva todas las instituciones y santifica y protege todos los nobles ideales, y esto como dogma fundamental de vuestro credo? Ni un solo obispo os negaría su concurso, ni un solo sacerdote os negaría su influencia y su voto, ni un solo español dejaría de ver el naufragio universal de todos los partidos que nos denigra, acogiendo todos al puerto universal y seguro de vuestra obra.

Vos lo podeis ver mejor que yo, ¿quién lo duda? ¿Qué es mi pequeñez ante vuestra grandeza? Esto, no obstante, meditado, D. Emilio, meditado. No despreciéis por humilde mi consejo, que á veces una diminuta hormiga nos advierte grandes enseñanzas. Desconfiad por sí pueriles temores ó miramientos humanos indignos de la elevación de vuestra alma os hacen mirar las cosas bajo prismas engañosos. En cuanto á mí, pienso, y no me equivoco (¡si estaré seguro!) que el día que pronuncieis esa palabra, será el en que empiecen á estremecerse y no tardarán en venir al suelo con estrépito, pero sin dolorosos trastornos, esas, todas esas situaciones insostenibles, que viven porque no hay un pensamiento que las destruya, y que con sus cambios y mudanzas, con sus variaciones y miserables egoísmos, señal

evidente de sus errores, pierden sin remedio á esta patria ya agonizante.

Yo os aseguro que el catolicismo no tiene por qué exigirnos, no os exigirá el sacrificio ni de uno sólo de vuestros ideales políticos. Tal vez os exija el sacrificio de algun error, que creáis verdad; pero aun esto no lo hará sin que antes os convenzáis vos mismo con evidencia de que tal creída verdad es efectivamente un error. Más aun; allí donde las exigencias sociales lo hagan necesario, le vereis siempre deferente y pronto á una tolerancia aun con el mal, siempre que tal mal sea un mal necesario.

Este es el único poder que no envejece, Sr. Castelar, es la única égida á cuya sombra nada muere jamás. Vos, ante cuya mirada con tanta facilidad y con tan asombrosa perspicacia desfilan todas las instituciones, todas las fases, todas las transformaciones y todos los sucesos del mundo, decid si habeis encontrado algo semejante al catolicismo; decid si ha habido, ni hay, nada que haya tenido más estabilidad que aquello que del catolicismo se ha amparado; decid si hallais en algunos anales como en los suyos más gratitud para los héroes, más laureles para los sábios, mejor ni más perdurable apoteosis para el genio.

Insisto en que podran seros un obstáculo ciertas preocupaciones, miramientos ó compromisos sociales; tal vez ciertos abusos de los mismos católicos; acaso ciertos tributos rendidos por vos mismo (hablo en hipótesis) a la humana flaqueza. Pero todo esto, mirado bien, y vereis como no es nada. Lo primero sería indigno de vuestra elevada razon y de vuestro valor cívico. Que en último caso... ¡mirad si os exige! ¡morid! pasad por el martirio; vuestra gloria lo exige, vuestra patria resucitaría al sentirse regada por vuestra sangre y la Iglesia, enumerándoos entre sus santos, os colocaría en sus altares.

Lo segundo sería el *corruptio optime pessima*, y la corrupción ó abuso de lo mejor, prueba tanto más la bondad del principio que le corrompe, cuanto más funestas son las consecuencias del abuso.

Y en verdad á la hipótesis tercera, ¿qué tendría de extraño? ¿Vuestra alma, grande y elevada, no está por acaso encerrada en un vaso de frágil barro?

Y despues, ¡ah, D. Emilio! ¡Con qué placer, en nombre del Dios del perdón, pronunciaría sobre vos las palabras redentoras de la absolucion y os diría al daros el abrazo de la caridad: «Vete en paz, alma dichosa, tus pecados te son perdonados...!»

Pero esto no puede ser, por lo ménos ahora. Os diré por qué: Vos sois muy grande y yo soy muy pequeño. Al escribir esta carta no he tenido vuestra grandeza presente, pues sé que cuanto el hombre es más grande, menos se desdén en conservar con los humildes, pero he pensado en mi pequeñez. Pobre sacerdote, bastante maltratado por la suerte, atenido al estipendio de la caridad, al limitado estipendio de la misa, sin que nadie se acuerde en ocuparle no por falta, gracias á Dios, de eso que llaman méritos de carreras y profesión, pero falto de lo que hoy lo es todo en todas partes y en todas las clases, ¡ay! aún en las funciones del Santuario, quiero decir del favor, de la protección que lastimosamente se impone á la justicia y la posterga...; el mundo, y vos mismo, pudiérais creer que miras egoistas, más ó ménos disimuladas, guiaban mi pensamiento y mis pasos hácia vos que podeis tanto. ¡Yo os lo juro! No me impulsa más egoismo que uno: vuestra verdadera gloria; ni más interés que otro: el del catolicismo. Deseo para el catolicismo toda vuestra importancia, deseo para vuestra impor-

tancia la inmarcesible gloria del catolicismo.

Esto no obstante, si del todo no despreciáis este grito amoroso que os envía mi alma, guardad la rúbrica que voy á poner al pié, pues algun día y cuando ya no pueda valer yo para nada, y por lo tanto no pueda tentaros el capricho de hacer nada por mí, podreis por ella reconocerme, y antes, si de alguna manera me llamais, valiéndoos de ella de modo que comprenda yo que puedo y debo seros útil en algo.

De *El Diluvio*:

Madrid 25.

#### *Desesperacion*

Pocas novedades, muy pocas hay del día de hoy. El escaso público que asiste estos días al salón de conferencias es esta tarde más mermado con motivo de ser fiesta. Si no fuese por el proceso de la calle de Fuencarral, no podrían los periodistas escribir una línea. No hay más que ver lo que pasa con los periódicos más importantes: dedicar los fondos á averiguar lo que puede ocultarse tras las sonrisas de la Higinia Balaguer, los sueltos políticos á comentar frases ó conceptos sin importancia y el resto á hablar del sumario del crimen célebre.

Con tales elementos comprenderá el lector cuan difícil es enjaretar una carta que tenga mediano interés.

Por eso he escrito al principio de ésta la palabra desesperacion. No la hay en efecto mayor que la de aquel que tiene por necesidad que trufar un pavo y se encuentra con que ni le dan el pavo ni las trufas.

Nos han dicho que Dios hizo el mundo de la nada; pero no nos han dicho que hiciese cartas periodísticas.

#### *Los ratas postales*

Y á propósito de los ratas. Ayer se ha descubierto en esta córte un zaquizami donde dos funcionarios de correos iban depositando la correspondencia que pasaba por sus manos con el santo fin de abrirlas y extraer valores y documentos interesantes. La autoridad gubernativa es la que dió con los ratas postales. El director de correos se ha quedado con el descubrimiento como quien vé visiones. El hombre no podía creer que en el ramo de correos hubiese ladrones de tal naturaleza. Infinidad de quejas ha recibido el señor Mansi desde que está al frente de esos servicios; multitud de veces ha leído en la prensa noticias de sustracciones escandalosas; pero como sinó. El Sr. Mansi, el hombre más inútil en esta tierra de los inútiles, en vez de atender las reclamaciones del público, las ha tomado siempre á risa creyendo que todos nos quejábamos por gusto y sin fundamento de ningún género. Ha tenido necesidad de que la autoridad gubernativa le dijese: «toma, ahí tienes á dos empleados que en tus barbas, como quien dice, están robando y perjudicando de modo inícuo al comercio.»

Yo no sé si Mansi se convencerá ahora de lo fundados que eran los lamentos de la opinion; posible es que no, y que allá en sus soledades, disculpando á los carteros-ratas, repita con el poeta:

La mitad de las cartas que se pierden...

Se deben perder...

Y hablando en serio: ¿puede saberse qué méritos tiene contraldos el señor Mansi para usufructuar en todas las dominaciones sagastinas la direccion de Correos y Telégrafos?

¿Será que los gobiernos liberales entiendan que eso de las comunicaciones es cosa de poca monta, ó será que aquí, para ocupar los puestos de mayor importancia solo hace falta

ser contertullo de la señora del presidente del Consejo de ministros?

Quizá las dos cosas.

#### *El proceso célebre*

Estamos en el día 25 del sumario y tan á oscuras como al principio.

Parece que hay un encanto en torno de ese huérfano infeliz llamado José Varela.

Tengo un dato para hacer estas insinuaciones. Ayer fué á declarar un saetre del cual «El Resumen» habia dicho que conocia al Varela y que lo habia visto en la corrida de toros de Beneficencia. Cuando salió de declarar ayer ese saetre los periodistas le rodearon, y el hombre como si tuviese bien recientemente aprendida la lección dijo á todos que él habia declarado no conocer al Varela ni de cerca ni de lejos.

En efecto, el saetre no sólo declaró todo lo contrario sino que hoy ha reconocido en rueda de presos al Varela, diciendo que ese mismo es el sujeto que él vió en los toros.

Y saque quien quiera las consecuencias.—NICÉFORO.

Madrid 25.

Imposible encontrar algo que sirva de motivo para escribir no ya una carta, pero ni siquiera unas cuantas cuartillas.

El salón de conferencias, cada día más desanimado, está hoy casi desierto; ni periodistas siquiera se ven en él.

El crimen ha dejado de ser ya el tema obligado de las conversaciones, y la política no ofrece nada, absolutamente nada, que sea digno de mencionarse.

La prensa ofrece tan escaso interés que, despues de leer uno columnas y más columnas, suelta los periódicos cansado de haber repasado líneas inútilmente.

¡Estamos en el mejor de los mundos posibles! exclaman los ministeriales. Todo esto significa que no hay motivos serios para combatir al gobierno.

¡Vivimos en el peor de los mundos imaginables! exclaman los hombres sensatos. Todo es el fiel reflejo de lo que puede el desaliento y el cansancio.

Cuando se ha pedido en todos los tonos moralidad administrativa, economía en los presupuestos, pronta y eficaz justicia y reformas en todos sentidos, y estas peticiones han servido solo para alentar á los unos en sus malas artes y garantizar á los otros de la impunidad, ¿qué ha de hacer el pueblo sino venir á este estado pasivo y sufrido de los pueblos orientales?

No; no se censura ya al Gobierno: es cierto. Pero no se censura porque se ha perdido por completo la esperanza de mejorarla; no se habla de inmoralidad, pero es porque se tiene el convencimiento de que esto no se transforma; no se habla de reformas, pero, ¿para qué hablar de reformas aquí donde se sabe que nunca se cumplen por los partidos cuando están en el poder promesas que hicieran cuando vivian en la oposición?

Esta es la causa de que el cansancio y el desaliento se hayan apoderado de todos los ánimos y éste es el motivo por que ni la prensa dice ya nada que merezca leerse con interés, ni los antes interesados en la cosa pública se preocupan ahora de la marcha de los gobiernos.

Si esto continúa así, menester será convenir en que caminamos á pasos agigantados hacia ese estado de los pueblos de Asia. Mas ¡ah! que no en balde vivimos en la parte más meridional de Europa y antes que tal cosa suceda habrá venido la regeneración.

Ya que no de otra cosa, alimentémonos entre tanto de esperanzas.  
—R.

**Ultimos telegramas**  
DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 26, 4 t.  
Telegrafian de Vigo que el general Cassola continúa siendo objeto de toda clase de manifestaciones desimpatía. Mañana saldrá para San Sebastian.

Algunos periódicos aseguran que el señor Peña Costalago, al entregar concluido á la Audiencia el sumario incoado con motivo del crimen de la calle de Fuencarral, hace constar en él los nombres de los presuntos culpables.

Se comenta en sentido humorístico una noticia que publica La «República» respecto á que en breve aparecerá en Búrgos un periódico que será un órgano oficial de un nuevo partido federal monárquico y del que formarán parte los señores Romero Robledo, Lopez Dominguez, Salmeron, general Salamanca y otros cuyo partido ofrecería el trono á un príncipe de la casa de Saboya.

Madrid 26, 5-45 t.

El señor Romero Giron desmiente que sea defensor de la Higinia ni de Varela. Dice que pasará el verano en las provincias del Norte, yendo en Setiembre á Barcelona para asistir al Congreso Jurídico.

Madrid 26, 3-50 t.

El señor Mellado, Director de «El Imparcial» será llamado á declarar sobre haberse mudado todos los vecinos de la casa de la calle de Colmenares donde vivió doña Luciana, indignados por los malos tratamientos que daba Varela á su madre siempre que le pedia dinero.

Madrid 26, 4 t.

Se comenta un artículo de «La Correspondencia Militar», órgano del general Cassola, que dice no hay inconveniente en reducir el contingente activo si se utilizan bien las economías que resulten.

El ministro de Fomento se propone reformar profundamente las secciones de Fomento de las provincias en sentido de conseguir economías.

Los ministeriales afirman que toda la reducción de gastos que autorizaron las Cortes, se planteará durante el verano.

Madrid 26, 4 t.

Las declaraciones que prestaron ayer el sastre señor Nieto y su esposa y un guardia municipal afirmando que Varela salía á la calle, han excitado vivamente la opinion pública. La prensa refleja la excitacion publicando importantes artículos.

«El Liberal» sostiene que la prensa vale más que la Administracion de justicia puesto que esta varia á impulsos de la propaganda de aquella «El Imparcial» dice que el hecho de salir Varela de la cárcel acusa una gravísima perturbacion social y precisa fijar la atención y acudir á remedios enérgicos. Dice que no hay sociedad posible sin el imperio de la moralidad. «El País» pide el procesamiento del juez instructor y dice que la opinion pública causada de mirar á Lossa y Gallego sin descubrir nada, dirige la vista mucho más arriba. Censura las torpezas cometidas en el sumario y repite la necesidad de procesar al Sr. Peña para que hable ó le hagan hablar. Los demas periódicos importantes se expresan en análogo sentido.

Ha causado una impresion muy grande la nueva carta de «El Diluvio» que refiere los abusos del señor Millan Astray en el penal de Cartagena.

Se cree que el sumario entra por nuevos derrotos dominando la im-

paciencia por conocer el resultado de las diligencias.

Madrid 26, 4 t.

Ayer se verificó en Vigo una gira marítima en obsequio del general Cassola. Ocupaban cinco vaporcitos las autoridades, socios del Gimnasio y Comisiones del partido liberal. En el muelle grande habia gran concurrencia. Al regreso de la expedicion se celebró un «banquete de cuarenta cubiertos. Hubo brindis por la prosperidad de Vigo. La poblacion estuvo iluminada y algunas músicas recorrian las calles.

Madrid 26, 6-16 t.

Ha sido denunciado «El País». El diputado conservador Sr. Lasfres ha aceptado la defensa de Varela. Entre los conservadores ha producido mal efecto la noticia.

El Consejo de Gobierno de la Marina ha desechado la proposicion de la casa Yaprow para la construccion de torpederos. Se volverá á reunir para resolver sobre la proposicion del Sr. Gil Otero del Ferrol.

Madrid 26, 9-50 n.

Urgente.—Asegura «La Correspondencia» que Millan Astray ha llevado á los tribunales á los autores de la carta que publicó «El Diluvio» sobre la conducta de dicho Millan en el penal de Cartagena.

Paris 28, 5 t.

Sigue preocupando los acuerdos secretos de los emperadores en San Petersburgo.

Se ha dispuesto que la undécima division de infanteria situada en Nancy haga un ensayo de movilizacion á la frontera.

Paris 26, 5-20 t.

El emperador Guillermo llegó á Stocolmo hoy á la una de la tarde, siendo recibido en la estacion por el rey y las autoridades.

Ambos monarcas se abrazaron cordialmente, dirigiéndose á palacio. La ciudad está engalanada.

Roma 26, 5 t.

Se ha recibido una comunicacion de Berlin participando la visita para el próximo Octubre del emperador Guillermo al rey Humberto. Es probable que venga tambien el emperador de Austria.

Se cree que la entrevista de los tres monarcas producirá mal efecto en el Vaticano.

El cardenal Lavigieri ha ido á Inglaterra para continuar la campaña en favor de la abolicion de la esclavitud de Africa. Pedirá la intervencion de Inglaterra. Despues irá á Bélgica con igual objeto.

**MAHON**

Despues de algunos dias de verdadero calor hoy ha descendido algun tanto la temperatura, gracias al viento fresco que reina desde esta mañana.

Esta mañana ha salido de las aguas del Lazareto de este puerto, despues de terminar su cuarentena el vapor mercante inglés «Ixia» con destino á Málaga.

Mañana á la hora de costumbre tocará en el paseo de la Esplanada la música de Mindanao.

Por el correo de mañana se remite á Palma para su aprobacion el reparto de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería, correspondiente al corriente año económico.

Dias pasados tuvimos el gusto de visitar el gabinete de estudio que tiene en la plaza del Carmen número 6 el ya entre nosotros acreditado cirujano dentista de la facultad de medicina de Madrid señor Estevez, el cual unido á su amabilidad, reúne conocimientos nada comunes en el arte que con agrado profesamos.

El gran número de aparatos profesionales que dicho señor posee hablan desde luego en su favor, teniendo desterrada de su estudio la llave, ese aparato destrozador de mandíbulas que usan comúnmente la mayor parte de los llamados dentistas, que no conocen mas que la parte visible de la boca, y arrancan las muelas como el que arranca un clavo.

No vacilamos por tanto en recomendar al público mahonés el mencionado profesor, seguros de que quedarán satisfechos los que necesitan de su arte.

Mañana á las once de la misma tendrá lugar en la plaza de la Constitucion la subasta de los bailes públicos que han de verificarse en Llumasanas la vigilia y el dia que celebre su festividad aquella importante barriada.

Véase el anuncio.

Mañana por la noche habrá baile en los salones de los casinos El Isleño y El Consey, siendo gratis para los socios.

Para Alcudia serán embarcadas mañana en el vapor «Puerto Mahon», 68 cabezas de ganado de cerda procedente de esta isla.

Pasajeros que ha conducido el vapor «Nuevo Mahonés» que procedente de Barcelona directamente ha llegado á las siete de esta mañana.

D. Andrés Baselini, un hermano y un sobrino, Jaime Moncada, señora, un hijo y una sobrina, José Capderros, Carmen Estéban, Antonia de Vigo, una hermana y 4 sirvientes, Catalina Vinent é hija, Alfredo Pons, Andrés Coranti, Gil Arguimbau, Juan Pons, Bernardo Fábregas, Eusebio Garcia y señora, Bartolomé Villalonga, Gabriel Pons, Gabino Sirvent, Juan Humbert y un hermano, José Garcia y 2 hijos, Juan Solá, Catalina Ponseti, Luis Rodriguez y un marinero.—Total 36.

**BOLSA DE MADRID**

27 de Julio.

4 por 100 interior perpétuo. . . 71'050  
4 por 100 amortizable . . . 86'700  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102'000

**BOLSA DE BARCELONA**

27 de Julio, 5-00 t.

4 por 100 interior. . . . . 71'070  
4 por 100 interior. . . . . 71'370  
4 por 100 exterior. . . . . 73'800  
4 por 100 exterior. . . . . 74'050  
4 por 100 amortizable . . . . . 86'500  
Billetes hipotecarios de Cuba. 102'000  
Banco Hispano Colonial . . . 00'000  
Acciones ferrocarril Francia. 54'500  
Id. Norte . . . . . 60'000  
Id. Orense. . . . . 12'750

El interior y el exterior que figuran en la primera partida es fin corriente y los de la segunda partida es fin próximo.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	762.7	24.4	21.1	NE...	Vient. Despdo.
3 t.	763.0	23.8	19.4	Id.	Id. Id.
		Temperatura máxima. 25.5°			
		Id mínima. 20.5°			

**Crónica religiosa.**

Santo de hoy  
La beata Catalina Tomás, virgen.  
Corte de María  
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Desampare en San Antonio.  
Santo de mañana  
Santa Marta virgen

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**  
Dia 28  
De Barcelona v. «Nuevo Mahonés», cap. D. Francisco Cardona, con 22 tripulantes, 26 pas., efectos y la correspondencia.  
**Buques despachados**  
Dia 28  
Para Barcelona v. «Puerto Mahon», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trips., efectos y la correspondencia.  
Para Palma laud «San Francisco», pat. Telmo Juan, con 6 trip. y lastre.  
Para Alicante barca «Pedro», cap. Juan Riberas, con 13 trip. y duelas.

**TELEGRAMAS PARTICULARES**

**de El Liberal**

Palma 28, 1 t.

Ha fallecido en esta capital el Comisario de Marina D. Leoncio Lopez.

Ha fondeado en esta bahía el bergantin italiano «Risolutto», procedente de Terranova, con cinco tripulantes atacados de paludismo.

Palma 28, 1 t.

Madrid 27 por la noche.—Se teme fundadamente que el Consejo de Marina declare desierta la construccion de los 24 torpederos.

La Emperatriz de Alemania ha dado á luz un varon.

Palma 28, 1 t.

Madrid 28.—Ha ocurrido un choque en el tren de materiales de Vitoria, resultando dos obreros muertos y varios heridos.

Ha ocurrido un incendio en Granada quedando quince casas destruidas sin que por fortuna hayan ocurrido víctimas.

Palma 28, 1 t.

Madrid 28.—Aumentan las dificultades para la combinacion de gobernadores.

El Sr. Puigcerver se ha ocupado de los detalles del arreglo sobre la cuestion de alcoholes.

El Sr. Sagasta llegará mañana domingo á Madrid.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## Ayuntamiento de Mahon

En el sorteo verificado por este Ayuntamiento en el día de hoy, han resultado elegidos vocales de la Asamblea de asociados que con dicha Corporación han de constituir la Junta Municipal durante el corriente año económico, los señores cuyos nombres a continuación se expresan:

### Primera seccion

D. Juan Mir Febrer, Isabel II.  
D. Juan Mesa Pons, San Roque.  
D. José Querado Pons, Nueva.

### Segunda seccion

D. Pedro Parpal Seguí, San Jaime.  
D. José Roig Hernandez, San Gerónimo.

### Tercera seccion

D. Bartolomé Pons Coll, Ramis.

### Cuarta seccion

D. Francisco de la Rosa Marqués, Moreras.

### Quinta seccion

D. Miguel Amengual Morla, Cos de Gracia.  
D. Juan Seguí Vidal, Deyá.

### Sexta seccion

D. Pascual J. Hernandez y Olives, Arravaleta.  
D. Pedro Sintes Pascuchí, Plaza del Principe.

### Séptima seccion

D. Lorenzo Sintes Bagur, Cármen.  
D. Bernardino Pons Hernandez, Castillo.

### Octava seccion

D. Félix Sanchez García, Infanta.

### Novena seccion

D. Bartolomé Pons Pons, Llumasanas.  
D. Diego Coll Capella, Molino Monjó.

### Décima seccion

D. Tomás Villalonga Villalonga, San Seguí.  
D. Pedro Pons Tuduri, Furana.

### Oncena seccion

D. Martín Gomila Portella, S. L. Barracas.  
D. Antonio Pons Pons, S. L. O. San Luis.

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento del público, y a fin de que puedan presentarse en el término de ocho días las excusas y oposiciones a que haya lugar con arreglo al artículo 69 de la ley municipal vigente.

Mahon 24 Julio de 1888.—El Alcalde-Presidente, SEBASTIAN VINENT.

## Alcaldía de Mahon

### Actos y funciones públicas

El día 29 del corriente mes a las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la suelta oral del baile público que debe celebrarse en Llumasanas con motivo de la fiesta de San Cayetano. No se admitirá ninguna postura que baje de la cantidad de 30 pesetas.

Mahon 27 julio de 1888.—S. Vinent.

## Sociedad anónima

### Industrial Mahonesa—Mahon.

Habiendo acordado la Junta general, en sesion de 27 del corriente, la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado, queda abierto el pago del mismo desde el día 30 del actual hasta el día 5 del próximo Agosto inclusive, de nueve a una en el despacho del infrascrito, calle Deyá núm. 19. Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del cupon núm. 8.

Mahon 28 julio de 1888.—El Director, J. Martorell y Caules.

## Banco de Mahon

Acordado per la Junta de este Banco el reparto de un dividendo de ocho pesetas por accion, por los beneficios del último ejercicio social, pueden los señores accionistas hacer efectivo desde hoy en las oficinas de esta Sociedad el referido dividendo, mediante la presentacion del cupon n.º 6 de las acciones.

Mahon 23 julio 1888.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

## Casino del Consey

### SOCIEDAD FILANTROPICA

El domingo día 29 del corriente a las once de su mañana, tendrá lugar la Junta general extraordinaria que previene el artículo 25, capítulo 50 del Reglamento vigente, que tiene por objeto la renovacion de los cargos de Vice-presidente, Tesorero y Secretario.

Mahon 23 Julio de 1888.—P. A. de la Junta Directiva, Francisco Mora, Srio.

Se necesitan oficiales zapateros para toda clase de obra.

COMERCIO, 16

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

### 3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 7 de Agosto de 1888.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razón de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800 importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	250.000
1 . . . de . . . . .	125.000
1 . . . de . . . . .	60.000
1 . . . de . . . . .	30.000
12 . . . de 5.000 . . . . .	60.000
780 . . . 800 . . . . .	624.000
2 aproximaciones de 6.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	7.000
800 . . . . .	1.168.000

Mahon 29 de Julio de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## SALUD

### POCION FEBRIFUGA

Único, seguro y positivo medicamento, para curar las intermitentes, tercianas y cuartanas por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno.

Cada caja lleva un detallado prospecto, tómese exactamente como dice y la curacion es infalible.

La mejor recomendacion son los centenares de cajas que se expenden anualmente.

### ESENCIA DE ZARZAPARRILLA CONCENTRADA

Esta pura, legitima y garantida esencia de zarzaparrilla, se recomienda por sí sola, pues se notan sus efectos luego de tomarse. No fiarse de esencias que no lleven el nombre del farmacéutico que las prepara, pues hay infinidad de falsas.

Hay frascos grandes y pequeños.

Frasco grande 2 pesetas 50 céntos.

— pequeño 50 céntos.

Exigir siempre el apellido HERNANDEZ, Alayor, y su marca que lleva cada botella.

### De venta en

MAHON:—Drogueria del Sr. Valls, Hannover.

ALAYOR:—Farmacia de Hernandez, Virgen.

PALMA:—Principales Droguerías.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## MÁQUINAS PARA COSER

### de lance

Se venden a plazos y al contado, desde el ínfimo precio de 8 duros, en la nueva cerrajería de la calle Portal de Mar núm. 3.

En la misma se necesita un aprendiz.

## Para vender

Lo está en esta ciudad la casa de la calle de la Infanta núm. 21.

Mitad de la de la calle de San Fernando núm. 35.

Informarán en la calle de Deyá núm. 1, 1.º

## Para vender

Lo están en Villacarlos las fincas siguientes:

Una casa en la calle de Stuard núm. 14.

Un solar en la calle de la Fuente núm. 14.

Un huerto en la calle de San Jorge.

Otro id. en la calle de Bellavista.

Dos cuevas situadas en el muelle de Calafons.

Informarán en la misma villa, calle Mayor núm. 8.

En la calle de Hannover núm. 23 hay alhajas y artículos de toda clase para vender.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Boniquet, dentista

Se ha trasladado por restauracion de la casa de la Rambla del Centro a la Puertaferri n.º 23, 1.º

### BARCELONA

Cura el dolor de muelas sin extraerlas por medio de la **ODONTINA** medicamento de fácil aplicacion para el mismo paciente sin necesidad de acudir al dentista.

Dientes y dentaduras por todos los sistemas, se colocan sin extraer los raigones ni dientes movedizos.

12

## Nodrizza

Se desea para amamantar en su misma casa. Informes, Deyá, 23.